

Histoire de la médaille de Sainte-Hélène

Cousine des Croix de Guerre 1914-1918 et 1939-1945

Instituée par décret de Napoléon III du 12 août 1857, fidèle au testament de son oncle signé le 15 avril 1821, en exil, la médaille récompense les services militaires rendus entre 1792 et 1815 et sera décernée jusqu'en 1873 sous la III^e République, ce qui en fait une médaille connue des généalogistes.

Elle remplaçait l'insigne philanthropique des «Débris de la Grande Armée».

Au revers : «Campagnes de 1792 à 1815. À ses compagnons de gloire, sa dernière pensée. Sainte-Hélène, 5 mai 1821», soit la date de décès de l'Empereur et à l'avant, le profil de Napoléon 1^{er}.

Le ruban se compose d'un fond vert, symbole de constance et d'espérance, strié à la verticale



Médaille de Sainte-Hélène

cale de sept fines raies «rouge framboise» qui représentent le sang versé, l'ardeur au combat et le feu des armes.

Une somme importante de 200 millions de francs, soit la moitié de la fortune de Napoléon 1^{er} devait permettre de servir de pensions. Mais les estimations initiales du nombre des prétendants

avaient été largement minorées ; en effet, ce sera plus de 405.000 personnes, dont plusieurs centaines de femmes, qui la recevront. Il est alors décidé de partager cette somme entre les 5.000 premiers décorés, reconnus les plus «méritants...». Outre s'être battu pendant plusieurs mois entre 1792 et 1815, encore faut-il être vivant. La médaille, en bronze, a donc vite une couleur «chocolat» que lui procure la patine habituelle ; les récipiendaires décorés après les 5.000 précités, ne recevaient donc plus que la médaille et son diplôme, d'où l'expression «être chocolat», synonyme d'être dupé.

Dès 1914, le général BOELLE, commandant le IV^e Corps d'Armée, a l'idée d'une décoration récompensant les actes de bravoure. Il réussit alors à convaincre le député lorrain et patriote Maurice BARRÈS, de voter une loi instituant la Croix de Guerre. Le ruban sera le même que celui de Sainte-Hélène, exception que la fine raie couleur «framboise» sera rouge sang. La

médaille sera une croix sur laquelle l'année d'obtention sera mentionnée, 1914 toujours lisible, suivi de l'année de remise effective : 1915, 1916 etc.

La Croix de Guerre 1939-1945 sera également la reprise de la médaille de Sainte-Hélène, mais les deux bords rouges de droite et de gauche du ruban, seront plus larges pour la distinguer. Une première mouture de cette croix avait été créée par le maréchal PÉTAINE et le ruban était noir et vert comme la médaille commémorant la défaite de Sedan en 1870...



Croix de Guerre 1914-1918

Enfin, beaucoup d'entre nous ignorent avoir un ancêtre honoré de cette médaille impériale, remise avec son diplôme citant nom, prénom, grade et affectation militaire du soldat ou marin du Premier Empire.



Croix de Guerre 1939-1945

Un fichier nominatif consultable sur le net, permet de rechercher utilement vos ancêtres concernés...

www.sthelene.org

■ Dominique BAGUET (UCGL 4137)
Cercle généalogique de NANCY